

## SEHR GEEHRTE DAMEN UND HERREN, LIEBE KOLLEG:INNEN,

eines der zentralen Themen des Projektes „Masterplan 2030“ der ÖGDV war die Umfrage bezüglich der Versorgungswirksamkeit der Dermatolog:innen in der Niederlassung. Die spannenden Ergebnisse sind in dem Artikel „Ergebnisse und Analyse der Umfrage zur dermatologischen Versorgung im Bereich der niedergelassenen Hautfachärzt:innen in Österreich“ in dieser Ausgabe von SKIN zusammengefasst. Ein Ergebnis vorweg: Entgegen der Annahmen der staatlichen Zählorgane ist die Versorgungswirksamkeit der Kassenärzte und Wahlärzte in der Niederlassung deutlich höher als angenommen.

Der Masterplan 2030 war auch Thema einer Podiumsdiskussion bei der ÖADF-Jahrestagung vom 9. bis 11. Mai 2024, ERSTE Campus, Wien. Die „keynote lecture“ hielt Josef Smolle zu acht für die Fachgesellschaft relevanten Punkten: Vom „Verlust des Ulkus“, über die Bedeutung der Dermatologie in der Grundlagenforschung, die Rolle der Dermatologie in der klinischen Entwicklung und Innovation, Herausforderungen im niedergelassenen Bereich, Herausforderungen im stationären Bereich, Weiterentwicklung der Ausbildung, Digitalisierung in der Dermatologie und Eigenverantwortung und Gesundheitskompetenz. Dem folgte eine Podiumsdiskussion u.a. mit Dejan Baltic (Amgen Österreich, als Vertreter der Pharmaindustrie), Alexandra Ferdin (Gesundheitsministerium), Karl Forstner, Peter Wolf, unter der Moderation von Reinhard Bacher und Martin Laimer.

Für alle bei der ÖADF Daheimgebliebenen bieten wir, wie auch für die ÖGDV-Jahrestagung, eine Reprise ausgewählter Vorträge von A wie „Allergie“ bis W wie „Web ins Wartezimmer“. Auch aktuelle Diskussionen, z.B. zum Hautkrebscreening, wurden thematisiert. Die steigende Inzidenz von Hautkrebskrankungen lokal und weltweit unterstreicht die Notwendigkeit primär- und sekundär-präventiver Maßnahmen. Aus verschiedensten Gründen zeigte das Pilotprojekt SCREEN in Deutschland nach Einführung eine temporäre Zunahme der berichteten Hautkrebsfälle und langfristig verminderte Mortalität. Die Einschätzung dieser Daten ist jedoch schwierig, da sich in den langen Beobachtungszeiträumen diagnostische und therapeutische Änderungen ergeben haben. Trotzdem ist es richtig, dass sich zur Zeit eine Task-Force der ÖGDV mit der Ausarbeitung von praktikablen Empfehlungen für ihre Mitglieder beschäftigt.

Aktuelle Beiträge finden Sie auch über Vitiligo, „what’s new, what’s coming“ bei atopischer Dermatitis, und die Behandlung mit Rhenium-188 bei hellem Hautkrebs. Journal Club-Berichte über hochrangige Publikationen österreichischer Dermatolog:innen in *Nature Medicine* und *Lancet Rheumatology* runden diese Ausgabe ab.

**Peter Wolf** und **Johann Bauer**  
Editoren der Ausgabe von **Sk'n** für Österreich

## LADIES AND GENTLEMEN, DEAR COLLEAGUES,

One of the central topics of the ÖGDV's Masterplan 2030 project was the survey on the effectiveness of dermatologists in private practice. The exciting results are summarized in the article "Results and analysis of the survey on dermatological care in the field of dermatology in practice in Austria" in this issue of SKIN. One result in advance: Contrary to the assumption of state data agencies (or Austrian data agencies), the effectiveness of care provided by doctors with contracts with social insurance and doctors in private practice is significantly higher than assumed.

The Master Plan 2030 was also the topic of a panel discussion at the ÖADF Annual Conference from May 9 to 11, 2024 at the ERSTE Campus Vienna. Josef Smolle gave the keynote lecture on 8 points relevant to the specialist society, from the "loss of the ulcer" to the importance of dermatology in basic research, the role of dermatology in clinical development and innovation, challenges in the private practice sector, challenges in the inpatient sector, further development of training, digitalization in dermatology and personal responsibility and health literacy, followed by the panel discussion with Dejan Baltic (pharmaceutical industry), Alexandra Ferdin (Ministry of Health), Karl Forstner and Peter Wolf, moderated by Reinhard Bacher and Martin Laimer.

For all those who stayed at home from the ÖADF, we offer a reprise of selected lectures from A for "Allergy" to W for "Web in the waiting room", just like for the ÖGDV annual conference. Current discussions such as skin cancer screening were also addressed. The rising incidence of skin cancer locally and worldwide underlines the need for primary and secondary preventive measures. For various reasons, the SCREEN pilot project in Germany showed a temporary increase in reported skin cancer cases and a long-term reduction in mortality after its introduction. However, it is difficult to assess these data, as diagnostic and therapeutic changes have occurred during the long observation periods. Nevertheless, it is now timely for the ÖGDV to make practicable recommendations for its members, which a task force is currently working on.

You will also find current articles on *vitiligo*, "what's new, what's coming" in atopic dermatitis, and treatment with rhenium-188 for non-melanoma skin cancer. Journal club reports on high-ranking publications by Austrian dermatologists in *Nature Medicine* and *Lancet Rheumatology* round off this issue.

**Peter Wolf** and **Johann Bauer**  
Editors of the Austrian edition of **Sk'n**